

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

AVENIDA DE CERVANTES, 26

TELÉFONO N.º 385

No se devuelven los originales ni se mantiene correspondencia sobre los mismos.

EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes. Fuera de id., 3'50 al trimestre.

Los originales deberán venir firmados, y de los que se publiquen responden sus autores.

Fracaso del Socialismo como partido político

Así como antes del 14 de Abril del glorioso año 1931 se mascaba en el ambiente el derrumbamiento total de la Monarquía, y en todos los labios asomaba la palabra República, así ahora también, todo el mundo está palpando el ruidoso fracaso del Socialismo, y en todos los corazones hay escrito un nombre: Lerroux.

El fracaso del Socialismo se debe principalmente a que los socialistas han traicionado los fundamentos de su programa primitivo. Los principios socialistas redactados por los sociólogos más eminentes, descansan en bases puramente económicas, pero los socialistas modernos, tomando a las masas como un mero instrumento para encumbrarse y monopolizar las ventajas del Poder, en su exclusivo beneficio, han relegado a una cuestión secundaria los principios económicos, y se han metido de lleno en el complejo y escabroso campo de la política, y ha ocurrido lo que inevitablemente tenía que ocurrir; hombres sin preparación, completamente exentos de cultura, con sólo una instrucción ligeramente rudimentaria y desconociendo en absoluto toda clase de cuestiones administrativas, se han apoderado—aprovechando la inconsciencia colectiva de las muchedumbres—de una gran parte de nuestros Municipios, donde están haciendo una administración verdaderamente desastrosa.

No me extraña que haya alguna excepción;—las excepciones son las que confirman las reglas;—mejor dicho, no están haciendo administración buena ni mala, pues ellos no saben lo que significa la palabra administración; en cambio saben hacer política, pero no una política de altura y ampliamente democrática, sino una política rastrea y partidista, una política de persecuciones y de odios; halagando a unos con promesas casi siempre incumplidas, para que cuando lleguen las elecciones vuelvan a darles el sufragio, y atemorizando a otros con amenazas ridículas, para que no se atrevan a tomar parte en la vida pública, ejerciendo con este repugnante sistema una especie de dictadura, mil veces peor que la dictadura burguesa, mil veces peor que la dictadura roja, una dictadura desconocida hasta ahora en la Historia del Mundo: la dictadura del analfabetismo.

El socialismo rural es en los Municipios, por su evidente incapacidad, algo así como la espada de Damocles suspendida sobre las cabezas de todos los que no militan en sus filas. ¡Si el exponente más fiel de la civilización lo dan los gobernantes, bonito papel estamos desempeñando ante los ojos del mundo civilizado!

Desde luego que el pueblo no tiene ni un átomo de culpa, de la incultura en que vive; yo soy uno de los convencidos de que la monarquía y los delincuentes sociales que a su sombra jugaban con los destinos de los pueblos, son los verdaderos y únicos responsables del atraso inte-

DESPUES DE LA CONMEMORACION

Por FRANCISCO DE COSSIO.

La Historia suele acoplar los acontecimientos dentro de la cronología natural. Y es que a distancia los sucesos no aparecen nunca aislados sino unidos a sus antecedentes y consiguientes, formando parte de un proceso. Quedan entonces las fechas, simplemente en eso, en fechas, sin otro sentido que el de la conmemoración. El año cristiano aparece lleno de conmemoraciones y de aniversarios. Constituye cada aniversario como una tregua, como una parada que nos dé tiempo a volver la vista atrás y a desandar con la imaginación el camino. Todos los aniversarios aparecen cerrados para el porvenir. Su enfoque se produce hacia el pasado y tiene cierto carácter de balance, que mueven a un examen de conciencia. La República española ha celebrado su primer aniversario, los españoles queriendo o no han de volver los ojos hacia el origen, y meditar en todo un año de régimen republicano.

Un día llegará en que las fiestas que conmemoren el advenimiento de la República no tengan otro color que el puramente festivo, aspecto de romería en lo que la idea del santo es la menos inquietante, pretexto para una expansión nacional a plazo fijo, en la que todos se echen a la calle en asueto, con el pensamiento limpio de toda inquietud política. No será día para dividir las ideas, y todos los españoles se unirán en el abile nacional, regocijados históricamente en una fecha lejana, apenas sin significado, una fecha que aprenderán los niños en la escuela, de memoria. El primer aniversario, lo mismo para el duelo que para la alegría, es de-

masiado reciente; todo aparece vivo en torno nuestro, y como cada ciudadano se cree a sí mismo autor del hecho que conmemora, no quedan frente a los festejos espectadores desinteresados. La República la traje yo, dice cada uno de los que están en el deber de regocijarse, mas al mismo tiempo una pregunta: ¿Esta es la República que yo quise traer?

El voto no es otra cosa que un monosílabo, y aun siendo la expresión más perfecta de la democracia por lo que tiene de suma, representa siempre en sus resultados una cantidad formada por los sumandos más heterogéneos. Cada elector de los que quisieron cambiar el régimen tenía una idea republicana diferente, y en el momento del aniversario todas estas ideas individuales salen a flor de labio como una nostalgia. Esto es inevitable, ya que la República tenía que ser forzosamente de una manera, y no hay medio de volver atrás, hay que aceptarla tal como es y seguir adelante hasta el desenlace feliz en que se consolida un régimen. Entonces el régimen queda absolutamente separado de la política, y la lucha de los ciudadanos no es en ningún momento contra el Estado, sino contra los partidos. Podrá fracasar un gobierno, pero el régimen permanecerá seguro. Los ciudadanos apoyarán y combatirán gobiernos, aspirarán a gobernar, pero todo esto ajeno a las músicas, tracas y percalinas de la conmemoración. El nombre de fiesta nacional obliga a este desinterés. O aun mejor, una fiesta nacional representa una abstracción, una entelequia... pudiéramos decir que un regocijo sin sentido. La historia de un país

se cristaliza en sus fiestas nacionales. Todos los países tienen un día de colgaduras. De sacar al balcón las colgaduras. Un día de besamanos, de desfile militar con los soldados y los corrajes muy limpios, con chisteras recién planchadas, un día de charol.

Un régimen nuevo necesita un esfuerzo formidable para instaurar una conmemoración. Falta de una parte costumbre, y de otra jurisprudencia. Y es que lo externo, lo protocolario de una conmemoración, es, quizá, lo esencial. Un maestro de ceremonias no se improvisa, del mismo modo que no puede improvisarse una urbanidad. Cada régimen tiene su ritmo, su paso, su reverencia, su uniforme... y, aunque no se crea, un cohete monárquico suena de distinta manera que un cohete republicano.

Mas lo importante es que la República española ha entrado en el segundo año, y ha entrado con seriedad, con compostura, con paso seguro... Ha habido críticas, bromas y ataques a las fiestas madrileñas del aniversario. Ya hoy nada de esto tiene importancia. Lo importante es que se ha estatuido una nueva fiesta nacional. Que el 14 de Abril para los españoles tiene un significado histórico que hasta ahora no tenía; que hemos entrado en una nueva era. Todas las costumbres se han iniciado así. Es más importante de lo que muchos creen poner en potencia un sentimiento nacional. Si los pueblos no hubiesen creado fiestas conmemorativas no existirían. Los pueblos y los hombres viven no más que de aniversarios.

(Exclusiva SAGITARIO.— Prohibida la reproducción)

lectual de las clases proletarias; exijáse en buena hora las responsabilidades a que haya lugar a los culpables de este abandono; pero lo que no es justo, es que los palos de ciego alcancen a los que ningún punto de contacto han tenido en ningún momento con Gobiernos ni Ayuntamientos monárquicos, y menos aún a los que hemos consagrado toda nuestra vida a la defensa de los ideales republicanos

INDALECIO VALIENTE

Coria 21 Abril 1932.

El primer aniversario

Fué propósito de la organización radical de esta capital el haber festejado de algún modo el primer aniversario de la proclamación de la segunda República Española; pero de ello hubo de desistirse ante el temor de ocasionar a nuestros afiliados molestias y dispendios que tal vez, pudieran considerarse demasiado continuados, ya que solamente dos meses han transcurrido desde que celebráramos un acto en conmemoración de otra fecha también memorable en los fastos republicanos.

Hubo, sin embargo, un grupo de radicales que no se avino a que el día 14 transcurriera para

ellos en la monotonía de los días inexpresivos, sin historia, y reunidos aquella noche, en número bastante numeroso, celebraron en el Restaurant «El Mercantil», con una cena fraternal, la instauración de un régimen de justicia y libertad que en aquellos momentos llegaba al término del primer año de su existencia.

La cena se deslizó en un ambiente de cordial entusiasmo y simpática camaradería y a los postres hicieron uso de la palabra algunos de los concurrentes evocando las emocionantes e inolvidables jornadas del año anterior, y haciendo votos porque, para bien de España, veamos pronto en práctica los procedimientos de gobierno porque propugna con general asentimiento nuestro ilustre jefe don Alejandro Lerroux.

Se tuvo también un sentido y cariñoso recuerdo para aquellos esforzados paladines de la causa republicana que se llamaron don Emilio Pérez Morales, don Eladio Marcos Calleja, don Marcos Escribano Muñoz, don José Martín Guillén, don Enrique Montánchez Jiménez y otros más, que en nuestra ciudad vivieron manteniendo inextinguible el fuego de sus ideales y se llevaron al sepulcro el dolor de no conocer esta segunda República, en la que siempre creyeron, y cuya definitiva consolidación habría llevado hoy a sus almas

el júbilo de los triunfos tenazmente perseguidos.

Entre las mayores muestras de la satisfacción que el acto había producido en todos los reunidos púsose término a éste no sin antes acordar dirigir al señor Lerroux un expresivo telegrama de salutación y adhesión incondicional.

Brújula política

Nueva aparición de una virtud: La fé en el trabajo

La República, al año de su implantación, tiene ya sus perfiles propios. Podrán no satisfacer a muchos, disgustar a algunos y provocar la hostilidad de los menos. Pero la República, si está afirmada, es porque se ha definido claramente como régimen. En todos los departamentos ministeriales hay una orientación. Se trabaja en los organismos sectores de la vida nacional. Fácil es observar que el pasado no interesa o interesa sólo a la hora de medir lo que se ha hecho dentro de la República. La dialéctica es la misma en labios de los ministros. El de Instrucción Pública nos dice que en cinco años contará España con veintisiete mil escuelas más. El de Obras Públicas nos anuncia que en igual lapso estarán terminados unos pantanos en el Alto

Aragón y otros en Levante y otros en Andalucía. El de Hacienda calcula la fecha en que ha de ser realidad el saneamiento efectivo de nuestras finanzas. Y así, en todos los Ministerios trabaja un hombre o varios, con los ojos fijos en nuestro futuro inmediato.

Se ha hablado de planes quinquenales. El plan quinquenal de la enseñanza, el de la agricultura, el de la división de nuestro suelo en zonas de regadío, el de la economía española en general.

En el fondo de estas inquietudes late un sentimiento de que hemos estado huérfanos durante cuatro siglos: la fe en el trabajo. Colectivamente, España hace mucho tiempo que perdió la confianza en el esfuerzo. La perdieron las clases directoras y después el pueblo. La génesis del mal acaso haya que buscarla en los reveses sucesivos que destruyeron los mejores ímpetus creadores de nuestra raza, y en el menosprecio con que se ha tratado a las masas productoras. El Estado, por otro lado, no es una abstracción. Lo peor que puede ocurrírsele a un Estado es que caiga en manos de filósofos o de hombres de imaginación. Platón veía claro en este asunto. Tan quebradizo es un Estado dirigido por filósofos, como dirigido por pillos, que también son filósofos a lo Sancho.

A España le han sobrado siempre prohombres de uno y otro linaje. Sin embargo, es cierto que los segundos han abundado más que los primeros. Es lástima que en nuestra literatura del siglo de oro no esté la picaresca de alto copete, aunque entonces no se había desarrollado en España como había de desarrollarse después.

El pillo engendra ironía en fuerza de trabajar ingeniándose para no salir de holgazan. El Estado español es también un Estado picaresco, a partir de nuestro punto histórico de decadencia. Todo ha sido hacer por no hacer, ir a conquistar tierras para no cultivar las que esperaban, aquí, que las fertilizara el español. Esa picaresca—que no ambición—del Estado, termina con Alfonso XIII. Se había perdido la fe en el Trabajo en las capas sociales dirigentes y el pueblo, la comunidad nacional, se fué habituando al fatalismo. Hubo un momento en que toda España era un cenobio. El labrador, militante del trabajo, no podía desprenderse de su condición de súbdito del fraile contemplativo. Se fomentaba el parasitismo por el Estado, porque el Estado andaba en manos de pillos. Ya en el siglo XVI comienza el gran aparato burocrático español con Carlos V. Corominas cree que la protesta, ahogada en Villalar, de las Comunidades castellanas constituye un movimiento nacionalista contra la política del emperador, que había dado en distribuir los cargos públicos entre los flamencos. Dejo la responsabilidad del aserto al autor de «Castilla adentro». Si fuera exacta, la interpretación de Corominas nos daría la clave de todo un proceso histórico-político de cuatro centurias.

La República ha venido a devolver al español la fe en el trabajo. El factor esencial estriba en que los más entusiastas sean

las cuñas responsables de la vida nacional. El pueblo saldrá pronto—ya bulle—de su modorra. «Nación y trabajo», ha dicho don José Ortega y Gasset. Tanto monta que la divisa sea solamente trabajo. Es el trabajo lo que hace la Nación. Sin abejas no hay colmena. Saludemos, pues, este acusado designio de la República que devuelve a los españoles una vieja virtud étnica.

ANTONIO RAMOS OLIVEIRA

(Exclusiva SAGITARIO.—
Prohibida la reproducción)

Julio Fernández Silva

Procurador de los Tribunales
y de diversas Sociedades
y Empresas de la provincia
y fuera de ella.

C. ALDANA N.º 9—CACERES

Partido Radical

A los Comités Locales

Se encarece nuevamente la necesidad de regularizar el envío al Comité Provincial de las cuotas pendientes.

Ultimamente se han recibido las correspondientes a los meses siguientes:

Enero.—El Torno, Escorial, Casas de Don Antouio, Cañamero, Malpartida de Plasencia, Brozas, Torrecilla de los Angeles, Zorita, Hervás, Valdeobispo y Cadalso.

Febrero.—Villar del Pedroso, Aliseda, Ibahernando, Villamesías, Valdelacasa de Tajo, El Torno, Escorial, Casas de Don Antonio, Jarandilla, Nuñomoral, Cañamero, Garciaz, Tornavacas, Madrigal de la Vera, Aldeanueva del Camino, Aldea de Trujillo, Malpartida de Plasencia, Brozas, Torrecilla de los Angeles, La Cumbre, Zorita, Salvatierra de Sanriago, Hervás, Valdeobispo, Berzocana, Guijo de Galisteo y Cadalso.

Marzo.—Losar de la Vera, Aliseda, Valdelacasa de Tajo, Escorial, Casas de Don Antonio, Peraleda de la Mata, Cañamero, Madrigalejo, Perales del Puerto, Garciaz, Tornavacas, Madrigal de la Vera, Aldeanueva del Camino, Alcántara, Aldea de Trujillo, Aldehuela de Jerte, Cabezaavelosa, Malpartida de Plasencia, Brozas, Torrecilla de los Angeles, Albalá, Navaconcejo, Garganta la Olla, Zorita, Zarza de Montánchez, Villamesías, Salvatierra de Santiago, Hervás, Casatejada, Villar del Pedroso, Berzocana, Guijo de Galisteo y Cadalso.

Abril.—Peraleda de la Mata, Perales del Puerto, Zarza de Montánchez, Villamesías, Hervás, Casatejada, Berzocana, Losar de la Vera, Casas de Don Antonio y Cadalso.

Lo que se publica para general conocimiento de los interesados.

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock
Todos los días Mariscos

Moret. 7 CACERES Teléfono 197

CAFE MERCANTIL RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos

Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda)

CERVECERIA «EL SANATORIO»

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

CANTO A ESPAÑA

España, yo quisiera que fueras la más grande, que fueras la más rica de todas las naciones, que fueras la más bella; que aquellos que la manden, en un abrazo estrechen, todos los corazones.

Yo quiero España mía que fueras tan hermosa, que tu suelo envidiaran en todo el Orbe entero; que fueran tus mujeres, las delicadas rosas, y fueran tus varones, rendidos caballeros.

Yo quiero que mi raza valiente cual ninguna, defienda su bandera con garbo y donosura, que alcance con las manos un Quijote, la luna, y muera como un Cid, con tesón y bravura.

Así quiero a mi España, como una madre tierna, que dé calor y aliento a todos sus hijos, con toda la grandeza de la ciencia moderna; y todos los pensares de los viejos abuelos.

¡España, hermosa mía! si mi musa supiera de todo lo sublime, mi amor te cantaría, mas mi lengua es tan torpe, que viendo tu bandera se para y enmudece, de gozo y alegría.

Yo solo sé decirte España muy querida, que mi sangre se enciende al solo pronunciarte, que si un día te ves, maltratada y herida, la vida, si es preciso, dispuesta estoy a darte.

¡Viva España que sabe tener héroes y sabios!
¡viva España que sabe tener fé y tener calma!
¡viva España que tiene el corazón en los labios!
¡muera yo pronunciando: viva España del alma!

ANA MARÍA GARCÍA BERROCOSO

Aldeanueva del Camino.

De Valencia de Alcántara

Para conmemorar el primer aniversario de la proclamación de la República, el partido radical celebró una cena en los locales que ocupa el Centro, obsequiando a los republicanos supervivientes de la primera República española; por hallarse indispuestos los de más avanzada edad, solamente asistió el simpático y veterano correligionario don Luis Vallejo, que ocupó el puesto de honor en la cabecera de la mesa, que se hallaba totalmente repleta de afiliados al partido radical, y personalidades simpatizantes con la política del partido.

La comida, preparada al estilo del país, estupendamente condimentada bajo la dirección del insigne Pablo Ramos, fué elogiada calurosamente, y felicitado el jefe de cocina.

A la hora del café el Presidente del Centro, don Pascual Castro, inicia los brindis con un canto a la República cuyo aniversario se conmemora en este día, dedica un cariñoso recuerdo a todos los que en situación adversa laboraron y no omitieron sacrificios hasta conseguir la implantación de este régimen democrático y que permite que el pueblo se gobierne a sí mismo.

Agradece a los correligionarios don Sinforiano Sánchez y don Bonifacio Calado, su asistencia a este acto de fraternidad y que olvidando algunos agravios se reintegren a la masa del partido y a su cooperación a la noble causa que el pueblo nos ha encomendado. Hace un llamamiento a todos aquellos elementos que aun no han pasado a engrosar las filas del partido.

Al terminar, el señor Castro

fué objeto de una calurosa ovación al dedicar frases elocuentes a nuestro ilustre jefe don Alejandro Lerroux.

El señor Ramos (don Pablo) da satisfacciones a los correligionarios señores Sánchez y Calado. Estimula a los amigos que constituyen la mayoría en el Ayuntamiento para que laborando en republicano logren para el pueblo las mejores y más convenientes reformas para que pueda ser el mejor de la provincia.

Brinda por la República y por el partido Radical. Fué muy felicitado al terminar su peroración.

El señor Mora (don Domingo) saluda a todos los concurrentes y especialmente al elemento oficial simpatizante con nuestra agrupación invitándolo a que se sume a nuestro ideario, dedica un recuerdo a todos los que trabajaron en favor del régimen.

También usaron de la palabra muy elocuentemente los señores don Quintiliano Navarro, don Vicente Gaspar Magariño, don Sinforiano Sánchez, don Bonifacio Calado, don Pedro Rodríguez Loro, don Facundo Merchán, don Remigio Rajal y finalmente el secretario del Centro, concejal e hijo político del homenajeado señor Vallejo, que muy emocionado da las gracias por la delicadeza de este acto y da lectura a las numerosas adhesiones recibidas entre ellas una muy expresiva del distinguido médico de esta localidad y consecuente republicano don Genaro Teomiro.

Al final se dieron vítores y aclamaciones a la República, España, Partido Radical y su jefe don Alejandro Lerroux y al pueblo de Valencia de Alcántara.

Al siguiente día se repartieron 80 raciones entre los más necesitados de la localidad, acto que ha sido muy elogiado.

CORRESPONSAL.

Antonio López Alvarez

PINTOR-DECORADOR

Despacho: Calle Capitanes Galán y García Hernández, 13, y Avenida Cervantes, 31

Teléfono, 336 Cáceres

Una sombra de la muerte con faldas

La mujer quiere ser verdugo

Por MIGUEL PEREZ FERRERO.

No deseo hablar de feminismo o antifeminismo, ni divagar acerca de la igualdad de derechos y deberes de los sexos. Sería bastante aburrido para mí, primeramente, y puede ser que también para el que luego me lea. Quiero, como único empeño, registrar un hecho, un suceso, que no ha llegado, sin embargo, a las inmediatas consecuencias que hubieran podido esperarse...

La muerte ha intentado ponerse faldas, ella tan monda, tan lironda, tan desnuda, tan en los huesos, en fin, ha creído sonada la oportunidad para reivindicar abiertamente su condición femenina haciéndolo ostensible en el traje, o al menos en una de sus prendas más representativas y tradicionales. La muerte iba notando que, poco a poco, no se la tenía en cuenta como mujer y en cambio la Fama, la Justicia, la Fortuna y otras tantas damas como ella, venían apareciendo imperturbablemente, si bien cada vez más hermosas y femeniles, en grabados y alegorías. Claro que los servidores habituales de la muerte siempre han sólido ser hombres un poco rudos, con la palabra de vino y el corazón enlutado, más por costumbre que por sentimiento. Por el contrario las otras... ¡Oh los jueces! ¡Oh los langüeros! ¡Oh los artistas! siempre tuvieron en su derredor un plantel de caballeros por quienes dejarse admirar. La única disculpa es que la muerte debe comprender que su aspecto no es muy seductor como no sea para burlarla, pero nunca para dejarse acogotar por ella. Esto ha debido determinar la decisión de la muerte a quererse poner faldas y a aparecer ante las aterradas pupilas que se saben frente a su morada de modo más amable.

La muerte ha querido empujar poniéndose las faldas en quienes la sirven.

El hecho resulta más chocante por culpa de los poetas y de los novelistas; ellos han escrito del corazón femenino cuya crueldad, a lo sumo, es capaz de provocar la muerte de otro corazón, pero nunca de contemplar después el destrozado friamente.

Si, los poetas y los novelistas han tenido la culpa, porque de otro modo, este hecho no asombraría tanto.

Es como sigue:

El más famoso verdugo de Hungría murió hace aún pocas semanas, y su puesto ha quedado vacante para ser provisto de nuevo, por concurso. Pues bien; ocurre, acaso por primera vez, que entre las firmas de los pretendientes a la plaza—casi tan solicitada como un antiguo virreinato—figuran las de varias mujeres. Varias mujeres que, seguramente, cansadas de ser verdugos a la manera tradicional que se les ha adjudicado desde inmemoriales tiempos, quieren serlo en el espíritu de la letra y el ejercicio de su correspondiente encasillamiento en la administración de la Justicia del país.

¿Qué extraños motivos habrán llevado a los representantes del sexo débil—¿débil?—a tales deseos? ¿Qué tumbos de sus vidas habrán impreso en ellas la convicción de poder suministrar la muerte como pudieran escribir una carta a la máquina o prepararle una merienda al marido? ¿Qué fatales designios habrán volado sobre sus peripecias vitales?

Alguna de ellas explica la razón de solicitud. Y así existen varios «tipos»: «La que dolida por las decepciones que de los hombres ha sufrido, desea ver perecer a cuantos más, mejor entre sus manos». Esta, desde luego, es una razón tan simple y tan humana, que por sí sola bastaría para que fuese rechazada de plano. A la mujer dolida le temblaría el pulso en el momento crítico, y se de vanecería, sin cumplir su misión, en un ataque de sentimentalismo y de humanidad agudos.

Otra alega que lo que la lleva a pretender el puesto es un deseo de venganza en una raza que dió muerte a su madre. Por el afán de matar a unos cuantos tzinganos ¿tendría dispuesto el ánimo para dar la muerte a quienes no lo fuesen? Puede ser que ni a los mismos tzinganos cuando la ocasión se presentase. También su solicitud se destruye por sí, entre las contracciones de su corazón demasiado en carne viva.

Pero hay una tercera mujer cuyas razones son frías y conscientes; son muy simples y están desprovistas de todo sentimentalismo. Aduce únicamente la solicitante: «Soy vendedora de frutas y legumbres. Tengo ya la costumbre de combatir el cansancio, lo que quiere decir que estoy muy fuerte y que es mi habitual el trabajo físico».

He aquí, tal vez, la más cruel y fría profesión de verdugo que jamás se haya hecho. Y he aquí también como queriendo vestirse faldas en sus servidores la Muerte no conseguiría en este caso sino vestirse de nuevo pantalones...

El ministro de Justicia ha resuelto en este aspecto de plano el concurso considerando fuera de él las solicitudes femeninas.

Enhoramala para la Muerte. ¡Quién sabe si andando el tiempo consiga mejores resultados! Por ahora tiene que seguir monda, lironda y sin faldas. Todo lo más con el consabido sudario. Mientras las mujeres vuelven a sus viejas artes de verdugos más refinados que no tienen encasillamiento posible en la compleja maquinaria de la administración de la Justicia, aunque ya sea de tiempo que ellas lograran ponerse la toga.

(Exclusiva SAGITARIO.—
Prohibida la reproducción)

LUIS MARCELO
CARBONES
CACERES

ANDRÉS CORCHADO
CARBONES MINERALES
Y VEGETALES
Condes, 11 Teléfono, 304

TERMAS DE MONTEMAYOR (CÁCERES)

REUMA-PIEL - VÍAS RESPIRATORIAS - AVARIOSIS - GRIPE

Primero en concurrencia de todos los de su clase en España desde el año 1928, según estadística oficial

Gran Hotel del Balneario

140 habitaciones todo confort

Cuartos con baño

1.º de Junio al 15 de Octubre

Miajadas despierta y al despertar acusa Contra los tiranuelos las cañas se vuelven lanzas

La sesión del lunes 18, que se celebró en el Ayuntamiento, puso de manifiesto dos cosas gratas ambas; una que no todos los concejales son siervos de un Caballero del Cisne cualquiera y otra que el pueblo de Miajadas es noble siempre, y solo cuando unos arribistas o madrugadores desaprensivos perturban su entendimiento y llevan el odio a su corazón, coge caminos extraviados y sendas equivocadas; pero cuando se dá cuenta del error rectifica y acusa a los verdaderos culpables de su desdicha, como ocurrió en la memorable sesión del lunes, que no se borrará jamás de la mente de estos laboriosos y sufridos vecinos.

Los acusados no podrán decir jamás que al pueblo lo ha azuzado nadie contra ellos; como en otras ocasiones cuatro malvados se valieron de jovencitos inexpertos para producir alteraciones de orden público, lanzando a las masas contra determinados e indefensos vecinos; los acusados muerden el polvo de la derrota moral, y caen para siempre bajo la losa de plomo de sus pecados entre los cuales acaso el más destacado sea el de la avaricia. No han sido esos acusados torpes en su desastrosa gestión administrativa, que las torpezas y las culpas sin malicia, el pueblo generoso sabe perdonarlas siempre; han sido en su gestión no torpes, sino acaso demasiado vivos, aprovechándose de las circunstancias y no en beneficio ajeno, y si continúa este estado de cosas, al pueblo lo dejan en camisa, con la agravante de estar reñidos unos vecinos con otros, y que aquí no hubiera habido jamás paz.

Tan mal lo han hecho que parece como que azuzaban a los pobres contra los ricos y que a la sombra de esas revueltas pescaban ellos los sabrosos peces que nadaban en el río del numerario municipal.

¿Cuentas? Si algún día se las pedían darían las del Gran Capitán; esos acusados creerían que al pueblo no se le iba a caer jamás la venda que le habían puesto en sus ojos; nadie hablaría; en el tiempo que ha desempeñado la alcaldía, el que cuando se le han pedido cuentas de su gestión no ha sabido darlas, han ido más vecinos a la cárcel, que en cualquier otra época; el terror parecía el recurso infalible y a él había que fiar, tener repleta la despensa de torpes anhelos.

Pero como no hay bien ni mal que cien años dure, llega la famosa sesión del lunes y un joven concejal secundado noblemente por otros, que de veras quieren que se administre bien, sean socialistas, sean republicanos, piensen como piensen, pero que sean honrados y amantes de su pueblo, y por ello merecen en esta ocasión el aplauso general; un concejal el señor González pide con insistencia las cuentas de lo gastado; el alcalde se excusa, busca salidas que todas le resultan en falso, quiere aplazamientos, en su cara parece reflejarse la culpa y en sus labios zozobrar el pecado y al fin presenta un fragmento de cuentas y

¡qué cuentas gran Dios, son las que presenta!

Una calle que pudo arreglarse con 200 pesetas, según allí se expuso, ha costado unas 700, individuos que figuran con determinadas cantidades cobradas por servicios prestados y no han cobrado nada o mucho menos de lo que aparecen haber cobrado y empiezan a saltar gazapos y gazapos de bulto; un individuo que cobra el jornal del Municipio y dice con franqueza que le honra, que fué a trabajar a una finca del Inspector municipal, otro y otro y otro y todos se quejan de algún abuso con ellos cometido.

¡Prisa se tienen que dar para enmendar tanto yerro, amañar tanto error y purificar tanto podrido!

El pueblo soberano los increpa, pide la destitución inmediata del Alcalde del Inspector y la desaparición de mentores, que tanto han abusado del pueblo.

La Benemérita, noble siempre, acertada siempre, vigila, toma acertadas medidas para salvar en caso preciso los cuerpos de los acusados, ya que no puede salvar el remordimiento de sus conciencias.

¿No decían allá por el mes de Mayo del año anterior, y en otras distintas ocasiones, los que azuzaban al pueblo que en Miajadas no había falta Guardia Civil, porque este era un pueblo muy tranquilo? ¿Y ahora dicen lo mismo? Se les puede recordar el famoso pareado.

«¡Fuerza del consonante, a cuanto obligas a decir que es blanca la negra hormiga!»

Ahí quedan de cuerpo presente moral, insepultos, bajo las certeras preguntas que son otras tantas acusaciones del señor González, bajo las increpaciones nobles del pueblo, cansado ya de sufrir tanto engaño, los autores de tanto daño como se le ha hecho a Miajadas.

Ya se ve claro, como a pesar de haber pagado los contribuyentes la décima, a pesar de lo que se recauda en este Municipio por distintos conceptos, como a pesar de lo que el Gobierno ha dado para solucionar la crisis obrera, a pesar de suscripciones voluntarias en forma de alojamientos obreros, hacía falta asustar a los propietarios para que continuaran admitiendo obreros y luego el dinero recogido claro es que no iba a servir para levantar alguna hipoteca o sacar alguna casa de atascos económicos pero ¿en qué se iba a emplear?

Que lo digan esas fantásticas cuentas, que nadie traga ni con azúcar y cuentas que se deben dar a la publicidad y que les dé el aire de la calle.

Ya tienen méritos suficientes los acusados para cuando llegue la ocasión presentar una candidatura autónoma, a lo Maciá, como la famosa del pucherazo, que producirá sonoras carcajadas en Cañaveral.

¡Vaya unos Caballeros de Cisne, que han caído sobre Miajadas!

EL CORRESPONSAL

Miajadas 21-4-1932.

Francisco Martín Merchán
AGENTE DE NEGOCIOS
Apoderado de Ayuntamientos
Moret, 9

El Partido Radical pide asesoramiento a sus técnicos

La secretaria general del partido republicano radical ha cursado una circular, en la que habla de las tres reuniones de técnicos ya celebradas, habiendo sido encomendadas ponencias a los grupos respectivos sobre reforma agraria.

Se dice en la circular que se pide a los técnicos radicales su aportación científica y el fruto de su experiencia profesional, correspondiendo a la minoría parlamentaria la adaptación política de cada tema, artículo o proyecto. Acompaña a la circular el resumen del estudio hecho por los ingenieros sobre el proyecto de ley de Reforma agraria.

Las reuniones de los elementos técnicos continuarán en el mes de Mayo, probablemente por este orden.

Jueves 5: Industria, Comercio y Banca. Jueves 12: Agricultura e Industria pecuarias. Jueves 19: Periodistas, escritores y artistas. Y Jueves 26: Abogados, licenciados y doctores.

Hay el propósito también de convocar una Asamblea nacional.

De Logrosán

El día 20 del actual, a las doce horas, estaban convocados los Comités del Partido Radical del distrito judicial a reunión, bajo la presidencia del jefe don Antonio Gallego Ramos. Acudieron los Comités o representantes de los mismos, de los pueblos de Madrigalejo, Berzocana, Guadalupe, Cañamero, Garciaz, Abertura, Campo-Lugar, Alcollarin y Logrosán.

Dejaron de hacerlo los Comités de los pueblos de Alía, Cañanas, Robledollano, Navezuelas y Zorita, cosa que hacen sistemáticamente a las reuniones mensuales.

Los reunidos cambiaron impresiones declarando en primer lugar, por unanimidad, haber visto con disgusto la no asistencia a la reunión de los Comités de los pueblos citados, si bien el de Zorita ha fundamentado satisfactoriamente su falta. Además, los reunidos deliberaron sobre cotizaciones, paro obrero, obras públicas en la región, ferrocarril de Talavera a Villanueva de la Serena y otros, de todo lo cual se levantó la oportuna acta.

Reunida gran muchedumbre con este motivo en el antiguo salón del Teatro Moderno, ante las excitaciones de aquella, don Fulgencio Diez Pastor y don Antonio Gallego, tuvieron que hablar, previa la presentación con breves palabras, que hizo el que esto escribe.

Trataron de la escuela única, de la cuestión religiosa y de la cuestión agraria, siendo aclamados con entusiasmo al terminar sus párafos, especialmente al jefe, como aquí en la región, se llama a don Antonio.

Después nos reunimos en fraternal comida, en honor de los oradores, que nuevamente al hablar, entusiasmaron a los comensales.

Un buen día para el partido republicano radical fué el del día veinte. Este partido cuenta con Comités en todos los pueblos del distrito judicial que siguen con fervor a su ilustre jefe regional.

JUAN PEÑA QUIRÓS.
Secretario de la Junta del Distrito.
Logrosán 24 de Abril de 1932.

La Mallorquina
Confitería y Pastelería
YEMAS DE SAN JORGE

La propaganda Radical

De éxito rotundo puede calificarse el obtenido por el Comité local de Cañamero, al organizar el mitin que se celebró el pasado domingo. Gran concurrencia, entusiasmo y organización perfecta y afortunada.

Presentó a los oradores, nuestro buen amigo, el presidente del Comité local de Berzocana, y vocal del distrito, don Fulgencio Diez Pastor, y fueron éstos, don García Durán, muy afortunado al exponer el concepto de Escuela única y laica. Don Antonio Jiménez, que estudió el problema del paro, propugnando como solución más conveniente, la continuación de las obras del ferrocarril Villanueva-Talavera.

Don Jerónimo Martínez, que combatió con exaltación y brío contra todas las pequeñeces y mezquindades de nuestra política provincial.

Finalmente, don Antonio Gallego, tan profundamente enterado de todos los problemas que afectan a esta región, discurrió acerca de la actual situación económica y social; analizó detenidamente las condiciones a que debe someterse la proyectada reforma agraria para ser viable y fructuosa; en opinión del orador, la reforma ha de asentarse en estas bases:

a) Legítima indemnización.
b) Asentamientos en propiedad enagenables exclusivamente a cultivadores que se encuentren en las mismas condiciones que el vendedor, o sea, que no posean más tierras; y

c) Una racional transformación de los cultivos, convirtiendo en regadío todos los secanos susceptibles de ello.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

El Comité local invitó con un banquete a los oradores, y a él concurrieron significados elementos radicales de los pueblos circunvecinos.

Honró con su presencia a los radicales de Cañamero, el vocal del Comité Ejecutivo Provincial, don Luciano Escribano.

EL CORRESPONSAL

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12
(ANTES PINTORES)

SIMON BOHIGAS RODAS

REPRESENTACIONES DE AYUNTAMIENTOS

Avenida de Cervantes, 46
TELÉFONO, 193

PESCADERIA

Ramón Trocolí
TODOS LOS DIAS PESCADOS Y MARISCOS FRESCOS
Moret, 9 - Teléfono, 306

ALMACENES TERIO

☘ Sombrerería de señoras y niños ☘
PLAZA MAYOR, NUM. 13

Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO FRENTE AL BALNEARIO

AGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES
GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

¿Queréis comer bien?

Id al

CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor **Eugenio Alonso**, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

TALLER DE REPARACIONES DE AUTOMOVILES Y MAQUINARIA EN GENERAL
SOLDADURA AUTOGENA

Sebastián Marín Naure

«VILLA ISABEL»

(Junto a la Plaza de Toros)

TELEFONO, 239 CACERES

NOTAS DE SOCIEDAD

Nuestro distinguido amigo don Juvenal de la Vega y Relea, inspector de Primera Enseñanza de la provincia, ha sido designado para formar parte de la Comisión encargada de redactar el proyecto de un nuevo Estatuto general del Magisterio.

Felicitemos cariñosamente al señor de la Vega por esta distinción que patentiza la justa estimación en que son tenidas en los altos centros directivos de la instrucción nacional, sus relevantes dotes pedagógicas y culturales.

Ha sido nombrada maestra interina de Guijo de Granadilla la culta señorita Pilar Martínez Senderos a la que hacemos presente nuestra cordial enhorabuena extensiva a su padre, nuestro buen amigo y correligionario don Jerónimo Martínez del Castillo.

Ha visitado nuestra Redacción don Tomás Delgado, de Descargamaría.

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

Toros en Cáceres

Una nueva novillada

El próximo día 8 de Mayo se celebrará en nuestro coso taurino una novillada que se puede llamar extraordinaria, ya que será a base de novillos-toros procedentes de una acreditada ganadería de Salamanca (que se dará a conocer oportunamente).

Según se propone la Empresa «Taurios» está haciendo grandes trabajos para traernos novillos-toros de verdad de diez y ocho a veinte arrobas; nada de erales, ni cosa parecida. Además no basta decirlo, sino que el público cacereño tendrá ocasión de verlos, cuando se desencajonen en esta plaza de toros y comprobaremos la verdad de lo que hemos dicho anteriormente.

De los toreros solo podemos afirmar que tomará parte el valiente novillero Ruiz Toledo; y en cuanto al que ha de acompañarle, la Empresa está realizando activas gestiones para contratar a un novillero que sea de fama reconocida en las lides taurómicas.

Farmacia y Droguería de Luciano Escribano Lozano

PRODUCTOS Y PREPARACIONES FARMACEUTICAS ESPECIALIZADAS. — DROGUERIA FARMACEUTICA, QUIMICA E INDUSTRIAL

Plaza Mayor, 40, y Gabriel y Galán, 1 :: CACERES :: Teléfono, 425

Ya sé que reuniendo en unos cuantos hombres preparados todos los poderes hubieran podido imponer reformas radicales, que hubieran revulsionado toda la economía pero colocado al país en un caos de difícil arreglo.

EL RADICAL

A los colocados, por el epígrafe, más a la izquierda de nosotros, les deseo, como colmo de la fortuna, que vean, aún siendo jóvenes, realizado, no el máximo—ilusos!—sino el mínimo del programa radical.

TRAZOS

Se habla fuerte. Se gesticula fuerte.

Lo verdaderamente característico del español medio, es el grito y el gesto.

Por eso, el ambiente propicio para todo buen ciudadano es el mitin y la finalidad el motín.

Las multitudes, formadas por tal ambiente, se saben de memoria y aplauden hasta el paroxismo, todas las diatribas y las truculencias de los oradores predilectos.

En cambio ignoran el noble lenguaje de Ramón y Cajal y su prosa llena de sugerencias de infinito...

El mitin en el café, el mitin en la calle y hasta cuando en lo íntimo del hogar la niña salió fotogénica o el niño comunista, el papá cuenta a sus amistades, que le dieron el mitin.

El grito subversivo y el gesto procaz: He ahí los dos polos más destacados de las actividades públicas de nuestra época.

Ha de ser así. La mayor actualidad hoy es la interpretación materialista de la Historia: la supresión de los ideales para fundamentar solamente aspiraciones económicas.

En este plano inclinado, el grito es lo que mejor llega al instinto y el gesto lo que con más elocuencia se revela en las inteligencias que de él han menester.

El mitin sin gritos y gestos sería un fracaso.

La masa, puesto que es lo que mejor comprende, necesita del apóstrofe vibrante y del gesto coactivo.

El discursar silencioso del sabio en su laboratorio, no fué nunca motivo de encendido clamor en las masas.

Estas, recordarán con fruición los gestos epilépticos de su orador favorito, con la misma seguridad que ignoran la existencia de un Torres Quevedo.

Y es que al pueblo le han enseñado eso. ¿Cómo ha de reaccionar si no le enseñaron otra cosa?

Todas las tendencias populares con su sistema único fundamental de mitin a caño libre, han llegado a crear entre ellas el odio más enconado.

Su sistema pedagógico de masas, es idéntico.

Gritos, gestos, motín. Es decir, aspiraciones económicas, cuando no de Gobierno.

Y como cada una pretende tener la exclusiva y su panacea la consideran única, tan pronto se produce la controversia, se agudizan los gritos, los gestos se hacen más rotundos y violentos, e inevitablemente se produce el motín.

Para que el ejercicio de la ciudadanía, en este orden, llegara a ser verdaderamente útil algún día, habría que empezar por suprimir los gritos y los gestos, que sobre no ser sinceros, son como, en el río, esos peñascos oscuros que al obstruir el cauce sereno del raciocinio, impulsan en torrente las aguas mal dirigidas de la pasión.

Claro que si a muchos oradores se les prohíbe gritar y se les impide mover los brazos y el torso, se les ha suprimido el discurso.

Pero entonces es que han confundido el papel y en vez de conductores de masas lo que deben ser es conductores de vehículos de tracción animal.

TEMAS DE LA SEMANA

La aplicación de la ley (?) de Defensa de la República al juez señor Amado ha causado gran revuelo. Los periódicos dedican grandes informaciones y comentarios a este asunto. Los de matiz derechista resaltan una vez más los visos de arbitrariedad que la ley de Defensa de la República pueda tener. Los de matiz gubernamental reprochan a los derechistas, vulgo cavernícolas, su sensibilidad hiperestésica de hoy día, que contrasta con la dureza de piel que ayer tenían.

Si no tuviese fondos fangosos y turbios, sería justo aplaudir la actitud derechista que cumple aparentemente aquello de *renovarse o morir*. Pero es solo pura apariencia. Es la técnica de la coqueta que envejece; cambiar de traje tres veces al día. Procurarse tersura de piel. Pero sus senos flácidos indican a la simple ojeada, su esterilidad y vejez.

Estos casos son piedra de toque que permite apreciar actitudes y aspectos.

Se quiere presentar las leyes, el derecho actual, todos los poderes que cumplen misión aparentemente independientes del Estado, órgano específico, como guardadores de normas siempre perennes, que tendrían que ser refractarios a cambios de regímenes políticos.

Pero demasiado saben estos inconformes hoy, conformes de ayer, que la sociedad actual, para pretender ser eficiente e intentar salvar sus monstruosas imperfecciones, no tiene que apartarse del legado recibido. Legado que ostenta etiquetas de la Roma pretérita. Y el nódulo es el derecho de conquista, limado y refinado, mas no cambiado.

La *force prime le droit*, la fuerza va delante siempre del derecho. Donde el conquistador asienta su pie, allí aparece el legislador.

Solo queda contra, esto, protestar contra esa fuerza y su

derecho-sombra. Pero los derechistas no van en contra de esto. Van contra los palos recibidos, no contra el palo y brazo que los asesta.

Y claro, esta actitud es intrascendente, como intrascendente es que un boxeador casi *groggi* proteste a gritos contra la maza potente que lo pulveriza.

Todavía debe estar presente en la mente de los cacereños (en la mía está impresa con asco) la huella de aquel *desgobernador* de la dictadura, de barba blanca. Aquel aluvión de multas caprichosas y canallescas; por aplaudir en una conferencia que le dá la gana de suspender, por manifestar opinión contraria a la suya, etc.

Y el extenso coro de derechistas cacereños seguía su vida normal, con esa normalidad del cáncer y del poro sedimentado.

Entonces, empujando el palo ¡chitón, y a callar! Ahora, que os devuelven vuestra propia obra, gritais como vencejos.

Vuestros gritos es el acompañamiento que os creais para bajar a la fosa.

Que así sea. Amén.

A Gene Tunney, el ex boxeador millonario, le amenazan con quitarle su hijo, a semejanza de lo que a Lindberg le ha pasado.

Y, como se les meta en la cabeza a los que pretenden raptar el hijo de Tunney, llevar a la práctica su propósito, lo harán sin duda alguna.

A no ser que opten por meter en la cárcel al niño amenazado. Y aun así y todo...

No alcanzo a comprender porqué se asusta nadie de esto, que es consecuencia de la lucha por la vida. De esta lucha que no admite adjetivos de buena o mala, de noble e innoble; y menos de legal o ilegal.

Si un hombre por pegarse con otro, entre unas cuerdas y ante multitudes, puede ganar lo que un albañil en trescientos años de esfuerzo diario creador, no creo que porque haya albañiles

que se llamen a engaño, y traten de pasar su vida raptando un producto humano para canjearlo por un montón de billetes, se extrañe alguien.

No es que este hecho halle en mi justificación alguna. Pero es que tampoco encuentro justificación en su matriz gestora.

Los hijos de los pobres están expuestos a todos los riesgos de la vida. El prostíbulo y la cárcel son estaciones de tránsito, y muchas veces de parada.

En cambio, los hijos de los potentados solo están expuestos a los peligros de los autos callejeros. Y a los peligros de emborracharse con champán, que *viste* más que el Valdepeñas y el *tinto* vulgar.

Vayamos pues, y protestemos contra las causas que establecen esa separación de afortunados e infortunados, haciendo que el régimen social sea equitativo.

Mientras, ya saben los ricos que sus hijos están expuestos a un peligro nuevo; el rapto con rescate. El pirata, ahora con chaquet, no se había ido de entre los humanos.

Ahora que los ricos, a semejanza de Guzmán el Bueno, pueden adoptar en gesto impasible ante este peligro.

Sería muy elegante, y no sabemos si a la bondadosa Clio, vulgo Historia, se le ocurrirá algún día emborronar algunas páginas con estos hechos.

Se ha celebrado la semana del libro. En los escaparates de las librerías, en los puestos de la calle, montones y montones de libros, flamantes y con títulos atrayentes.

Yo me he vuelto loco por estas calles de Madrid, buscando un libro que me han recomendado, y que sé que han leído provechosamente Romanones y Largo Caballero. El libro se titula «El arte de vivir sin trabajar».

JOSÉ A. MARTÍNEZ SENDEROS
Madrid-23-4-32.

La fiesta del Libro en el Instituto

Una brillante conferencia de don Eugenio Frutos

El sábado pasado, día 23, tuvo lugar en el Paraninfo de nuestro Instituto un brillante acto para celebrar la Fiesta del Libro en el aniversario de la muerte del gran Cervantes.

Asistieron las autoridades civiles y militares, Gobernador civil interino, señor Caltañazor; Coronel del Regimiento, señor Alvarez Diaz y en representación del Excelentísimo Ayuntamiento el Concejal diputado señor Valiente y otras distinguidas personas, profesores y alumnos.

Primeramente hizo uso de la palabra el catedrático señor Tristáncho, Director del Instituto, que breve y acertadamente expuso el alto significado de la fiesta e hizo con elogios merecidos la presentación del joven catedrático conferenciante señor Frutos.

Este a continuación disertó sobre «El contenido del libro»

Este tema—nos dijo—viene a ser el complemento, el envés,

de otro que con la misma ocasión y en este mismo lugar expuso felizmente un compañero mío sobre la forma del libro. Examinado objetivamente, todo libro es un objeto psicofísico en el cual inciden valores. Según eso existe un contenido común a todo libro independiente de su forma y materia así como también de su clase de lenguaje escrito. Subjetivamente considerado, a cada libro puede dársele una distinta interpretación y así su contenido depende del lector. Las interpretaciones de obras literarias suministran muchos ejemplos. El conferenciante señala el caso de Góngora altísimo poeta que en sus obras después de construir la metáfora suprime la despreciable realidad que la dió origen creando así un mundo poético desconocido para muchos, la mayoría. También se refiere a las tan diferentes interpretaciones dadas al Quijote por el neoclasicismo y el romanticismo alemán.

El lector ante un libro puede permanecer pasivo o actuar. El que actúa es el que enriquece su espíritu beneficiosamente para el mismo y para la humanidad en total. Aboga por la difusión del libro y termina encaminando con sus palabras nuestra atención a los libros. Ellos nos

brindarán la sabiduría que es el principio de la virtud.

Al concluir el señor Frutos su disertación recibió una salva de nutridos y sinceros aplausos.

Seguidamente se procedió al reparto de libros entre los alumnos del centro.

Felicitemos sinceramente al señor Director del Instituto y al claustro de profesores por la brillantez de la fiesta.

En la Escuela Normal

Con gran solemnidad en este centro se celebró la fiesta en donde el digno director señor Ortí Belmonte, pronunció un hermoso discurso acerca de «La vida de Cervantes reflejada en sus obras»; fué muy aplaudido en su hermosa disertación. El alumno don Antonio Isado Sereno pronunció un discurso sobre el libro recibiendo merecidos plácemes.

FARMACIA

DE

L. ESCRIBANO CALVO

Pablo Iglesias, 13 - Tel. 180

= C A C E R E S =

¡¡¡Alerta, Radicales!!!

En la hora del pataleo, cuando ya se ve de modo inminente caer el último grano de arena del reloj que regía el tiempo del antiguo régimen, cuando se ve de manera meridiana la consolidación de nuestra República; cuando los servidores y sicarios de la dictadura ven y sufren la agonía de su muerte política, los monarquizantes no reparan en obstáculos ni medios para que la República y los elementos del nuevo Régimen digan al pueblo cuales fueron sus actos en aquella época calamitosa.

Siguiendo una máxima jesuítica, «cualquier medio es bueno para conseguir el fin que se persigue», los elementos reaccionario-monárquico-dictatoriales-agrararios de Albalá, desenvuelven su actividad en estos días, de la manera más vergonzosa y más en consonancia con sus «ideales» de siempre. ¡Triste paradoja de la realidad! ¿Se pueden llamar ideales los que estos señores defienden? Llámemoslos «odio al progreso», y diremos verdad. En el Ayuntamiento de Albalá—que es Radical en su mayoría—se revisan ahora las cuentas de aquellos ayuntamientos dictatoriales, que fueron agrobadas provisionalmente.

Los encartados en este expediente, que ha estado expuesto al público durante quince días, son los que hoy se llaman de la derecha regional agraria; son los que se han alistado en las huestes de Gil Robles.

¿Y cómo justificar al pueblo aquellas cuentas; de ninguna manera. Pero apelan a las trapisondas de sus actos caciquiles, y siembran en el pueblo con sus campañas de resolana la desconfianza, diciendo que dentro de dos días, de ocho días, que antes que finalice el mes, etc..., van a *tirar el Ayuntamiento*.

Todavía no se han dado cuenta de que se ha proclamado la República; y no está de Gobernador en Cáceres aquel señor que quitaba y ponía concejales a su antojo. Y no es esto lo más grave; sino que, no contentos con esto, se reúnen todos los descontentos, y como si tuvieran establecido un turno para viajes, todos los días va alguno a nuestra capital, que vuelve diciendo y señalando la fecha en que van a destituir al Ayuntamiento. Hay entre ellos algún potentado que hace gala de su dinero, y con una amnesia incurable se cree vivir en aquellos sus tiempos de *las vacas gordas*; y sin pensar que con la República, el delito de cohecho, podría desaparecer del Código Penal.

Por si fuera poco, apelan hasta querer desprestigiar a los que no alabamos su conducta; y llegan con sus campañas insidiosas a inmiscuirse en la vida privada; venganza y defensa propia de los seres que carecen de ideal, y por los procedimientos legales no les queda otro recurso que atenerse a las consecuencias de sus actos arbitrarios.

Mi existencia—que nada vale—está amenazada; pero todas sus amenazas no serán suficientes a hacerme callar, y a que yo grite con toda la fuerza de mis pulmones: ¡Alerta, Radicales de Albalá!; y si en el campo de la materia penal existen los sujetos llamados peligrosos, también existen en el campo político, pero contra estos seres, van muy bien las medidas preventivas.

V. BARRANTES

Imprenta de García Florianó